



pertukaran unsur-unsur budaya. Pertukaran tersebut dapat terjadi bila suatu kelompok tertentu menyerab budaya lainnya.

Kemudian ada juga yang di sebut dengan Enkulturasi, adapun proses enkulturasi menurut Koentjaraningrat proses enkulturasi adalah proses belajar dan menyesuaikan alam pikiran serta sikap terhadap adat, sistem norma, serta semua peraturan yang berada dalam kebudayaan seseorang. Proses ini telah dimulai sejak awal kehidupan, yaitu dalam lingkungan keluarga, kemudian dalam lingkungan yang makin lama makin meluas. Pada awalnya seorang anak kecil mulai belajar dengan cara menirukan tingkah laku orang-orang disekitarnya, yang lama-kelamaan menjadi pola yang mantap, dan norma yang mengatur tingkah lakunya di budayakan. Selain dalam lingkungan keluarga, norma-norma tersebut dapat pula dipelajari dari pengalamannya bergaul dengan sesama warga masyarakat dan secara formal di lingkungan sekolah.

Ketika istilah asimilasi dan akulturasi digunakan untuk menjelaskan proses sosial yang ada di masyarakat, sering mengalami tumpang tindih. Bahkan terkadang kedua tema ini digunakan untuk mengartikan tentang sesuatu yang sama. Umumnya definisi asimilasi dan akulturasi yang digunakan pada buku teks pelajaran di Indonesia mengacu pada apa yang di kemukakan Koentjaraningrat dalam bukunya Pengantar Ilmu Antropologi.

Menurut Koentjaraningrat akulturasi dapat didefinisikan sebagai proses sosial yang timbul bila suatu kelompok manusia dengan suatu kebudayaan tertentu

dihadapkan dengan unsur-unsur dari suatu kebudayaan asing dengan sedemikian rupa, sehingga lambat laun unsur kebudayaan asing itu diterima dan diolah dalam kebudayaan sendiri tanpa menyebabkan hilangnya kepribadian kebudayaan itu sendiri, tanpa menyebabkan hilangnya kepribadian kebudayaan itu. Menurut beliau proses akulturasi sudah terjadi sejak jaman dulu kala, akan tetapi proses akulturasi dengan sifat yang khusus baru terjadi ketika kebudayaan-kebudayaan bangsa eropa barat mulai menyebar ke daerah-daerah lain di muka bumi pada awal abad ke-15, dan mulai mempengaruhi masyarakat-masyarakat suku bangsa di afrika, asia, oseania, amerika utara, dan amerika latin. Proses akulturasi yang biasanya terjadi bila suatu kebudayaan terkena pengaruh budaya asing, bahwa:

1. Hampir semua akulturasi mulai dalam golongan atasan yang biasanya tinggal di kota, lalu menyebar ke golongan-golongan yang lebih rendah di daerah pedesaan. Proses itu biasanya mulai dengan perubahan social-ekonomi.
2. Perubahan dalam sektor ekonomi hampir selalu menyebabkan perubahan yang penting dalam asas-asas kehidupan kekerabatan.
3. Penanaman tanaman untuk ekspor dan perkembangan ekonomi uang merusak pola-pola gotong-royong tradisional, dan karena itu berkembanglah sistem pengerahan tenaga kerja yang baru.
4. Perkembangan sistem ekonomi uang juga menyebabkan perubahan dalam kebiasaan-kebiasaan makan, dengan segala akibat dalam aspek gizi, ekonomi, maupun sosialnya.

5. Proses akulturasi yang berkembang cepat menyebabkan berbagai pergeseran sosial yang tidak seragam dalam semua usur dan sector masyarakat, sehingga terjadi keretakan masyarakat.
6. Gerakan-gerakan nasionalisme juga dapat dianggap sebagai salah satu tahap dalam proses akulturasi.

Clifford Geertz, beliau tidak mendefinisikan sebuah akulturasi, tetapi ia menggambarkan, menyajikan suatu pemikiran yang berangkat dari pemahaman antropologi yang alami terhadap unsur lokalitas dalam memahami suatu kebudayaan. Salah satunya berupa mitos yang merupakan salah satu item dari kebudayaan lokal. Seperti yang terdapat dalam *The Double Helix*-nya James Watson bahwa mitos, akulturasi, simbol memiliki keterkaitan dalam budaya lokal. Disini saya menemukan ada satu perubahan yang diinginkan oleh Geertz bahwa kebudayaan itu bisa di akulturasi menjadi sesuatu yang eksotis, penuh dengan kebijaksanaan, kesabaran dan sebagainya melalui semacam proses perubahan bernama biofisika. Yaitu adanya percampuran materi yang ada di alam dengan alam itu sendiri. Sebagai contoh adanya sinkritisme dalam kebudayaan Jawa, yaitu perpaduan antara Islam, Hindu-Budha. Terdapat pemahaman yang inklusif sehingga unsur budaya tidak di pahami secara sakral, sehingga manusia dapat berfikir dan merasakan proses yang terjadi di alam ini adalah sesuatu yang natural, sehingga ada keterbukaan.<sup>3</sup> Geertz menjadikan unsur rasionalitas yang terkait dengan akal sebagai standar untuk melihat sesuatu, sehingga

---

<sup>3</sup><https://insansalsabila.wordpress.com/2010/04/01/Clifford-geertz-“dari-sudut-pandangannya-terhadap-antropologi-alamiah”/>. Di akses. 21-05-2015. 21:32.





5. Innovation- pembaruan atau penemuan baru yang di terapkan dalam kehidupan masyarakat sehingga menambah, melengkapi atau mengganti yang telah ada. Penemuan baru di dorong oleh kesadaran masyarakat akan kekurangan usur dalam kehidupannya, kualitas ahli atau anggota masyarakat.
  6. Konflik yang terjadi dalam masyarakat.
  7. Pemberontakan atau revolusi.
- b. Faktor Ekstern
1. Perubahan alam.
  2. Peperangan.
  3. Pengaruh kebudayaan lain melalui *difusi* (penyebaran kebudayaan), *akulturasi* (pembauran antar budaya yang menghasilkan budaya yang sama sekali baru batas budaya lama tidak tampak lagi).

Dalam kaitannya dengan ilmu psikologi, factor-faktor yang memperkuat potensi akulturasi dalam taraf individu adalah factor-faktor kepribadian seperti toleransi, kesamaan nilai, mengambil resiko, keluesan kognitif, keterbukaan dan sebagainya. Dua budaya yang memiliki nilai-nilai yang sama akan lebih mudah mengalami akulturasi dibandingkan dengan budaya yang berbeda nilai. Di samping itu adapun hal-hal lain yang terkait dengan akulturasi yaitu:

















tanaman-tanaman tersebut juga di jual yang mana uang hasil dari penjualan tanama tersebut digunakan untuk kebutuhan sehari-hari.

Masyarakat Jawa kebanyakan pada umumnya memiliki lahan atau sawah, sawah-sawah milik sendiri adalah sawah *sanggun* dan sawah *yayan*. Pemilik yang kelebihan dapat menjual sawah seperti itu kepada orang lain. Dalam hal ini dia bisa menjual secara tahunan (*adol tahunan*), ialah hanya menyewakan sawahnya untuk satu tahun, atau secara menjual lepas sawahnya (*adol ceplik*). Kemudian banyak juga orang di desa itu tidak memiliki tanah-tanah pertanian yang luas, bahkan banyak juga yang tidak mempunyainya sama sekali. Orang seperti itu terpaksa bekerja sebagai buruh tani, menyewa tanah, bagi hasil, atau menggadai tanah. Adapun pekerjaan yang dilakukan oleh buruh yakni mencangkul, mematun (membersihkan tanaman dari rumput), membajak dan menggaru (mengolah dan meratakan tanah menggunakan mesin), dan menuai sawah-sawah milik orang di desa. Kemudian soal jumlah upah atau besar upahnya ditentukan menurut berapakali ia bekerja *angkatan*, ialah ukuran waktu kerja yang sama dengan 4 jam lamanya, jam kerja buruh tani di bagi menjadi tiga bagian dalam hitungan jam yakni jam 6.00-10.00, 10.00-14.00, dan 14.00-18.00. jadi seperti itulah kehidupan masyarakat Jawa terutama di lingkungan atau di daerah pedesaan.

Kemudian ada juga budaya Jawa dan Ritual Jawa, agama adalah sesuatu pedoman bagi manusia untuk mencapai kesejahteraan dunia dan akhirat. Adapun









yang sama, memegang banyak nilai yang sama, atau dengan kata lain terdapat bentuk-bentuk integrasi.

Ketika Geertz menemukan tiga varian dalam kebudayaan Jawa yakni *abangan*, *santri*, *priyai*. Ia berpegang pada konsep persinian, yang menyebutkan bahwa ketiga tipe tersebut mencerminkan level nilai atau kultur yang berbeda berdasarkan pada orientasi politik, sosial, dan kepribadian dari masing-masing varian. Dapat dilihat bahwa orientasi sosialnya, maka tipe *abangan* orientasi sosialnya adalah petani, tipe *santri* orientasi sosialnya adalah pedagang, dan tipe *priyai* orientasi sosialnya adalah pegawai negeri. Tipe *santri* yang orientasinya pedagang, saat masih dapat kita jumpai di beberapa daerah, misalnya Yogyakarta, Pasar Kliwon (Surakarta), Pekajangan (Pekalongan), dan Sedayu (Gresik). Tetapi di kota-kota Bandar seperti Demak, Tuban, Pasuruan, Semarang, Kudus, Rembang, Jepara, dan Surabaya yang dulunya menjadi pusat penyebaran islam sekaligus pusat perdagangan, kini telah hancurberantakan karena pergulatan politik dalam sejarah Islam Jawa dan tergilas oleh bisnis global.

Kemudian menyambung kembali pembahasan diatas mengenai mistik kejawen, dalam praktik religi tersebut sebagian orang meyakini terhadap pengaruh sinkretik dengan agama lain, sedikitnya agama Hindu, Budha, dan Islam. Sebaliknya ada yang meyakini secara puritan bahwa mistik kejawen adalah milik masyarakat jawa yang ada sebelum pengaruh lain. Masing-masing asumsi memiliki alasan yang masuk akal. Esensi agama jawa adalah pemujaan





filosofi jawa angkasembilan banyak dikaitkan dengan kekuatan-kekuatan metafisik serta kepercayaan mitos. Angka Sembilan juga mempunyai peran penting untuk menentukan hari beribadat, para ahli sihir dan dukun sejak dulu kala memakai angka Sembilan untuk memilih hari peringatan arwah nenek moyang serta menentukan rumus-rumus mantra.

4. Media bahasa, pemakaian bahasa merupakan salah satu cara pengungkapan diri yang berfungsi sebagai pengantar pertemuan antara manusia dan tuhan.
5. Media sikap, meliputi sikap yang dilakukan umat beragama yang menandakan ketundukannya kepada tuhan.
6. Media tari, seperti yang dilaksanakan kepercayaan-kepercayaan Jawa untuk mengekspresikan ketakjuban dan ketundukan terhadap pemimpin atau ruh nenek moyang yang mereka agungkan.
7. Media musik, inkulturasi pembentukan media musik yang digunakan dalam liturgi Jawa berupa kidungan, gendhing, karawitan Jawa, dan slawatan. Musik atau lagu menjadi simbol ekspresif seni jawa yang sangat menonjol hingga saat ini.
8. Perlengkapan persembahan, bisa diumpamakan dari perlengkapan pakaian yang dipakai, hingga benda-benda tertentu yang dibutuhkan dalam pelancaran pelaksanaan ritual.

Dari analisa studi kasus diatas dapat kita simpulkan bahwa kajian mengenai simbol-simbol dan bagaiman simbol-simbol itu dimanfaatkan untuk mengkaji masalah agama dan keagamaan, sebetulnya sangat menarik dan penting. Menarik karena pendekatan simbolik terhadap masalh agama dan keagamaan ternyata menghadirkan peluang yang sangat besar untuk bisa lebih memahami makna-makna yang tersembunyi dibalik simbol-simbol agama, baik yang ada dibalik isi teks-teks agama maupun dalam perilaku keagamaan. Penting karena ternyata pendekatan ini bisa member suatu model pemecahan baru yang berbeda dengan ketika agama dan keagamaan di dekati secara normatif yang cenderung doktrin.

## **2. Bentuk-bentuk Budaya Jawa**

Kebudayaan adalah wujud ideal yang bersifat abstrak dan tak dapat diraba atau yang terdapat dalam pikiran manusia yang dapat berupa gagasan, ide, norma, keyakinan dan sebagainya. Dalam setiap kebudayaan terdapat unsur-unsur yang juga dimiliki oleh kebudayaan lain. Koentjaraningrat sebagai unsur-unsur kebudayaan yang universal yang meliputi sistem religi dan upacara keagamaan, sistem dan organisasi kemasyarakatan, sistem pengetahuan, bahasa, kesenian, mata pencaharian, dan sistem teknologi dan peralatan. Tiap-tiap unsur kebudayaan universal tersebut menjelma kedalam tiga wujud kebudayaan, yaitu wujud kebudayaan sebagai sebuah kompleks dari ide, gagasan, nilai, dan norma-norma. Wujud kebudayaan sebagai sebuah kompleks dari ide, gagasan, nilai, dan









datang ke Gunung Bromo dan mendirikan tempat tinggal dikawah Gunung Bromo dengan harapan mereka mendapat sesaji yang dilempar. Penduduk yang melempar sesaji berbagai macam buah-buahan dan hasil ternak, mereka menganggapnya sebagai kaul atau terima kasih mereka terhadap tuhan atas hasil ternak dan pertanian yang melimpah.

Orang Jawa sangat terkenal dengan budaya simbolnya, hampir semua kehidupan orang Jawa dipenuhi dengan simbol maka tidak heran jika disebut *wong Jawa anggone semu*. Yang menarik tiap simbol yang dimiliki orang Jawa selalu memuat pesan dan nilai-nilai yang adi luhung. Simbol-simbol yang memiliki makna tersebut misalnya pada tulisan *ha na ca ra ka da ta saw a la pa da jay a nya ma gab a tha nga*. Huruf abjad ini tidak hanya sebagai urutan huruf tetapi dalam urutan ini memiliki sebuah makna. Makna dibalik urutan huruf ini adalah bahwa ada dua utusan (*hanacaraka*), kedua utusan ini terjadi salah paham akibatnya mereka bertengkar (*data sawala*) dan keduanya sama-sama kuat (*pada jayanya*) namun pada akhirnya mereka sama-sama meninggal menjadi batanng (*maga bathanga*). Pemaknaan tersebut diawali dari sebuah mitologi mengenai Ajisaka. Pada saat itu Raja Ajisaka mengutus dua utusan namun karena adanya kesalah pahaman itu justru utusan Ajisaka ini saling berkelahi dan keduanya sama-sama kuat namun pada akhirnya keduanya sama-sama meninggal dunia.

Kemudian selain huruf-huruf Jawa yang mempunyai makna tersendiri, ada lagi hal lain yang lebih menarik dari budaya Jawa. Hal itu adalah bentuk seni

yang sangat sarat dengan tuntunan moral adalah wayang kulit. Kesenian wayang tidak hanya sebagai hiburan orang Jawa tetapi wayang selalu sarat dengan makna dan kandungan filosofis didalamnya. Wayang merupakan kesenian hasil budaya manusia yang adi luhung dimana dalam pewayangan terkandung beberapa unsur seni lain seperti seni suara, seni music, seni sastra, seni ruapa yang keseluruhannya membentuk harmoni yang mengandung nilai-nilai estetika tinggi.

Seorang dalang selain harus menguasai cerita pewayangan yang sarat dengan sastra Jawa juga dituntut memiliki suara yang baik dan merdu dan memiliki seni *cengkok* dalam suluknya. Disamping itu penguasaan akan seni music sebagai instrument saat pagelaran wayang berlangsung juga menjadi hal penting yang harus dimiliki oleh seorang dalang. Pertunjukan wayang yang jalan ceritanya banyak digubah dari kitab Mahabarata semuanya mempunyai tujuan utama yaitu member petunjuk manusia kejalan yang baik dan benar, kejalan yang di kehendaki oleh Tuhan Yang Maha Esa, untuk memacu cipta, rasa, karsa manusia agar tergugah untuk ikut memperindah *bebrayan agung* untuk ikut *mahayu hayuning bahana*. Dengan demikian, pertunjukan wayang tidak hanya sebagai tontonan dan alat penghibur tetapi juga memuat tuntunan hidup manusia.

Perlunya menonton wayang kulit semalam suntuk adalah untuk memperoleh cakrawala baru. Pandangan dan sikap hidup manusia juga perlu untuk menentukan kebijakan dalam mengatasi tantangan dan sikap hidup. Kisah-kisah dalam pewayangan biasanya menggambarkan pertarungan dua kekuatan yang

berlawanan dalam diri manusia yakni kekuatan konstruktif dan destruktif. Kekuatan konstruktiflah yang akhirnya dimenangkan dalam peperangan dan itulah yang menuju keutamaan atau kebenaran.

Dari sedikit uraian diatas, maka jelaslah bagi kita pertunjukan wayang selain memiliki fungsi hiburan juga berfungsi sebagai media edukatif untuk memberikan gambaran tentang kehidupan sehingga sering disebut *wayangane urip* yang tujuan akhirnya terbentuknya sebuah perilaku yang baik dalam kehidupan. Untuk itu seni pewayangan banyak mengandung pesan moral. Selain itu wayang juga bisa menjadi media *suluh gesang* bagi anak muda dalam memahami dan menapaki hidup sehingga akan menumbuhkan perilaku mulia (*berbudi bawa laksana*) bukan hanya *berbando bandung sentono* (orang yang kaya harta dan saudara).

Itulah beberapa uraian mengenai betapa tingginya seni budaya Jawa, seni bagi orang Jawa tidak hanya sebagai alat penghibur tetapi juga mengandung tuntunan. Kecerdasan dan kecerdikan para Wali tanah Jawa yang menyebarkan Islam dengan seni ternyata sangat efektif, hal ini terbukti bahwa penyebaran Islam di Jawa dapat berjalan dengan cepat berkat strategi ini.

Jadi bahwa bagi orang Jawa internalisasi nilai dilakukan secara terintegrasi sehingga setiap hal dalam kehidupan orang Jawa selalu mengandung makna dan nilai didalamnya bahkan huruf abjad sekalipun. Penyampaian moral ataupun nilai-nilai terkadang juga disampaikan dalam bentuk kesenian. Hampir seluruh kesenian baik dari seni sastra, seni music, seni pendalangan, seni suara ataupun









asimilasi atau akulturasi seperti yang diharapkan. Namun pengistilahan Tionghoa sendiri terhadap etnis ini membuat proses asimilasi atau akulturasi tersebut sulit di capai apalagi di dukung dengan stereotipi tentang etnis Tionghoa tersebut. Dalam beberapa aspek kehidupan, orang China peranakan atau *totok* lebih banyak berorientasi kepada kultur nenek moyangnya. Bentuk kongkret ekonomi etnis China cenderung bergerak di bidang perdagangan dan keuangan, usaha-usaha yang sifatnya bukan usaha besar. Perilaku ekonomi yang cenderung proaktif, berbentuk usaha atau perusahaan keluarga, sudah menjadi ciri etnis China di kawasan Asia termasuk Indonesia.

Kemudian memang, kemajemukan bangsa Indonesia merupakan tantangan besar dalam proses keutuhan dan kesatuan bangsa. Golongan-golongan, etnis-etnis pasti menyimpan potensi konflik. Potensi-potensi konflik yang tersimpan ini tentunya dapat menjadi hambatan dalam mencapai kesatuan, persatuan dan keutuhan bangsa Indonesia bila tidak di manajemen dengan baik. Untuk itu keberhasilan proses asimilasi/akulturasi dan integrasi suatu etnis sangat mendukung tercapainya keutuhan dan kesatuan bangsa. Etnis minoritas seperti etnis China juga memiliki peranan dalam pencapaian keutuhan dan persatuan bangsa Indonesia walaupun jumlah mereka termasuk minoritas di antara kemajemukan suku bangsa di Indonesia. Proses peleburan dalam sebuah asimilasi atau akulturasi harus di arahkan sampai pada suatu kondisi dimana istilah “minoritas Tionghoa” menjadi tidak ada. Kemudian untuk mencapai



kondisi demikian, perlu asimilasi atau akulturasi yang komprehensif sekaligus butuh campur tangan pemerintah. Melalui asimilasi atau akulturasi, eksklusivitas jadi hilang sehingga terbentuk persaan saling memiliki. Hal itu dapat memperkuat keutuhan dan kesatuan bangsa. Untuk mempercepat pembaharuan etnis di Indonesia, maka persamaan pandangan, saling belajar, dan saling menghormati antar kelompok etnis sangat di perlukan. Selanjutnya bahkan diperlukan kebijakan-kebijakan pemerintah yang lebih baik lagi untuk tercapainya proses asimilasi atau akulturasi dan juga integrasi etnis China di Indonesia. Selain itu juga diperlukan kesadaran dari masyarakat khususnya golongan China itu sendiri akan pentingnya kesatuan dan persatuan bangsa agar mereka terdorong untuk berbaur dan berasimilasi/akulturasi.

## **2. Bentuk-bentuk Budaya China**

Indonesia dengan begitu banyak bahasa, suku, agama, ras, dan berbagai kemajemukan lainnya merupakan anugerah dari Yang Maha Kuasa karena begitu banyak perbedaan dan keunikan melalui masyarakatnya. Sehingga dengan begitu banyaknya kemajemukan yang timbul dimasyarakat tersebut, kita membutuhkan apa yang disebut dengan akulturasi budaya. Akulturasi budaya pada dasarnya merupakan sebuah proses sosial yang timbul mana kala suatu kelompok tertentu dihadapkan dengan unsure dari suatu kebudayaan yang berbeda. Untuk memahami pengertian akulturasi dalam konteks budaya pertama-tama kita perlu memahami definisi budaya dan kebudayaan terlebih dahulu.

Para ahli ilmu sosial mengartikan konsep kebudayaan itu dalam arti yang amat luas yakni meliputi seluruh aktivitas manusia dalam kehidupannya, yaitu seluruh hasil dari pikiran, karya dan hasil karya yang tidak berakar kepada nalurnya begitulah yang diungkapkan oleh Koentjaraningrat. Dari pengertian yang begitu luas itu, Koentjaraningrat memecahkan konsep kebudayaan menjadi tujuh unsur kebudayaan yang universal, yang diurutkan dari yang paling sulit berubah sampai pada yang paling mudah berubah.

Menurut Koentjaraningrat, kebudayaan paling sedikit memiliki tiga wujud, yaitu:

1. Wujud kebudayaan sebagai suatu kompleks ide-ide, gagasan, nilai-nilai, norma-norma, peraturan dan sebagainya yang berfungsi mengatur, mengatur, mengendalikan dan member arah pada kelakuan, dan perbuatan manusia dalam masyarakat yang disebut dengan adat kelakuan.
2. Wujud kebudayaan sebagai suatu kompleks aktivitas kelakuan berpola dari manusia dalam masyarakat yang sering disebut dengan sistem sosial.
3. Wujud kebudayaan sebagai benda-benda hasil karya manusia.

Kemudian selanjutnya adalah mengenai akulturasi budaya yang berada di Indonesia. Akulturasi tersebut seperti yang terfokuskan dalam subbab diatas adalah akulturasi budaya china yang ada di Indonesia, yaitu:



luas di seluruh Tingkok, maka dalam bentuk kegiatan dalam perayaannya juga berbeda di satu daerah dengan daerah lainnya. Namun persamaannya lebih besar dari pada perbedaannya dalam perayaan tersebut. Selanjutnya tidak hanya etnik saja yang sudah berakulturasi, aspek lain juga ikut berakulturasi seperti makanan, contohnya: lumpia semarang, isi utamanya adalah irisan kulit rebung sedangkan lumpia yang dari China isi utamanya adalah mihun.

#### **D. Percampuran Budaya China dan Jawa Menurut Prespektif Koentjaraningrat**

Percampuran kebudayaan merupakan pedoman kata dari istilah bahasa Inggris *acculturation*. Percampuran merupakan sebuah perubahan besar dari suatu kebudayaan sebagai akibat adanya pengaruh dari kebudayaan asing. Menurut Koentjaraningrat, percampuran menyangkut konsep mengenai proses sosial yang timbul jika sekelompok manusia dengan suatu kebudayaan tertentu dihadapkan pada unsur-unsur kebudayaan asing. Akibatnya, unsur-unsur asing lambat laun diterima dan di olah kedalam kebudayaan sendiri tanpa menyebabkan hilangnya kepribadian kebudayaan asli.

Proses percampuran berlangsung dalam jangka waktu yang relative lama. Hal ini disebabkan adanya unsur-unsur kebudayaan asing yang diserap atau diterima secara selektif dan ada unsur-unsur yang tidak diterima sehingga prosesperubahan kebudayaan melalui mekanisme percampuran masih memperlihatkan adanya unsur-unsur kepribadian yang asli. Mekanisme kebudayaan dapat digambarkan sebagai berikut.











